

ENTREVISTA CON LORENZO MEYER

Guillermo Osorno

GO: *En un artículo reciente de la revista Foreign Affairs, Samuel Huntington escribió que hay tres países que están haciendo un enorme cambio en la manera en que éstos se conciben a sí mismos: uno de ellos es Rusia, el segundo es Turquía y el tercero es México. Para México esto significa una "norteamericanización" de sus valores, de su forma de ver la vida. Si esto es cierto, qué consecuencias puede tener para la política exterior de México.*

LM: Yo pondría en duda la hipótesis central de Huntington. En ese artículo que usted menciona dice que México está en un proceso bien interesante por medio del cual va a cambiar de la civilización latinoamericana (lo que considera una forma de entender el mundo suficientemente homogénea para ser considerada una civilización distinta, aunque derivada de la civilización occidental) para entrar en la norteamericana, otra forma de la civilización occidental. Yo creo que las variables centrales con las que él define civilización nos pueden servir para señalar que es difícil se produzca lo que él augura. El señala que estas formas de civilización comparten, entre otras cosas, una historia común, idioma, religión y costumbres. Tomemos el ejemplo de la historia; la nuestra nada tiene que ver con la de Estados Unidos. Incluso antes del encuentro con Europa, las civilizaciones mesoamericanas eran distintas a las norteamericanas, las nuestras eran urbanas, las de allá nómadas, las nuestras eran sociedades complejas, las de allá más simples. Nuestro idioma es distinto, por no hablar de la

Guillermo Osorno es miembro del Consejo Editorial de Trazos Centro de Investigación A.C.